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Assemblée municipale du 26 juin 2023

Ayants droit présents : 36 citoyennes et 56 citoyens, soit 92 ayants droit au vote.

Scrutateurs : 
Scrutateur droite : M. Pascal Kneuss
Scrutateur gauche : M. Stéphane Grossenbacher

Le Vice-président des Assemblées demande une minute de silence en la mémoire de feu Germain 
Beucler, Président des Assemblées, parti trop vite.

Il est exactement 20h00 lorsque le Président de l’Assemblée municipale déclare la séance 
ouverte. Il constate que la convocation à participer à cette Assemblée municipale a été publiée 
dans la feuille officielle No 20 du 24 mai 2023, à l’attention des ayants droit, selon les 
prescriptions communales (Art 30 du Règlement d’organisation, 30 jours avant pour la 
publication et 7 jours avant pour la distribution des cartes d’électeur). 

L’ordre du jour tel que publié n’étant pas contesté, le Président déclare l’Assemblée municipale 
légalement constituée.

Participants :

Salle des fêtes - 20:00

Daniel Buchser (Maire), Yves Röthlisberger 3 (Vice-maire), Ervin Grünenwald
(Conseiller municipal), Marc Voiblet 2 (Conseiller municipal), Jean-Michel
Hirschi 2 (Conseiller municipal), Etienne Gafner (Conseiller municipal),
Pascale Beucler (Conseillère municipale), Marc-André Léchot (Secrétaire
municipal)

Ordre du jour

1. Prendre connaissance des arrêtés de comptes suivants :
• Pont de la rue du Bruye
• Travaux liés au ruisseau de l’Endroit
• Actions piscine de l’Orval
• Achat parcelles 2262 et 273 (1091 fractionnée)

2. Comptes 2022
• Présentation et discussion
• Rapport de vérification
• Décider de l’attribution de CHF 1’400’000.00 au fonds en faveur de la construction ou 
de l’achat d’immeubles d’utilité publique pris sur les revenus extraordinaires
• Approbation des comptes 2022

3. Voter un crédit d'engagement de CHF 200'000.00 pour la réfection de la conduite 
d’alimentation et la canalisation d’assainissement des eaux de la Grand-Rue
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2. Accepter le contrat liant la commune de Reconvilier au Parc naturel régional Chasseral 
pour la période 2025-2031

3. Information concernant la délégation de tâches à une entreprise externe pour les 
décomptes de production des panneaux solaires

4. Divers et imprévus  

Décision : Information

Prendre connaissance des arrêtés de comptes suivants :

 Réfection pont Rue du Bruye Ouest
Total du crédit Total investi Solde (+6.7%)

CHF 470'000.00 CHF 501'331.05 + CHF 31'331.05

              
 Carrefour Rte de Chaindon - ruisseau de l'Endroit

Total du crédit Total investi Solde (+8.5%)

CHF 1'900'000.00 CHF 2'062'074.80 + CHF 162'074.80

 Actions "Piscine Couverte de l'Orval SA"
Total du crédit Total investi Solde (0%)

CHF 91'000.00 CHF 91'000.00 CHF 0.00

 Achat parcelles 2262 et 2273 (1091 fractionnée)
Total du crédit Total investi Solde (-0,016%)

CHF 566'490.00 CHF 566'400.00 - CHF 90.00

JMH présente l’ensemble des arrêtés de comptes. Ce point n’est pas soumis au vote, mais à titre 
informatif.

Décision : L'Assemblée municipale prend connaissance de ces arrêtés de comptes.

08.0132.0002

Comptes 2022
a) Présentation et discussion
b) Rapport de vérification
c) Décider de l’attribution de CHF 1’400’000.00 au fonds en faveur de la
construction ou de l’achat d’immeubles d’utilité publique pris sur les
revenus extraordinaires.
d) Approbation des comptes 2022

08.0131.0001



Séance numéro 3014 Procès-verbal du 26.06.2023 3/9

COMPTE GLOBAL

Le compte global se solde par un excédent de revenus de CHF 116'067.03. L’excédent de charges 
budgété était de CHF 320'939.80, de sorte que l’amélioration par rapport au budget est de CHF 
437'006.83.

COMPTE GENERAL

Le compte de résultat se solde par un excédent de charges de CHF 12'070.94. Le budget 
prévoyait un excédent de charges de CHF 359'748.65. 
Il est à noter que le résultat final initial présente un excédent de produits de CHF 1'388'000.-, soit 
une amélioration de l’ordre de CHF 1’750'000.- par rapport au budget. Il est cependant proposé 
à l’Assemblée municipale d’attribuer les revenus supplémentaires encaissés au niveau des impôts 
ainsi que le bénéfice résultant de la dissolution de la Sté Clos-Jean-Vernier SA, soit un total de 
CHF 1'400'000.00 au fonds en faveur de la construction ou de l’achat d’immeubles d’utilité 
publique.
L’amélioration finale de CHF 347'677.71 est principalement due :

 Pour CHF 800'000.00 à une augmentation des recettes fiscales ordinaires
 Pour CHF 380'000.00 à des recettes fiscales extraordinaires 
 Pour CHF 300'000.00 de diminution de charges liées à la compensation cantonale 

dans le domaine social
 Pour CHF 220'000.00 à l’encaissement d’une part de bénéfice suite à la dissolution 

d’une société immobilière
 Pour CHF 180’000.00 à des travaux non réalisés.

La forte augmentation des contribuables l’arrivée de nouvelles entreprises ainsi qu’un taux de 
progression des rentrées fiscales bien plus favorables ont engendré un écart important entre 
budget et comptes de résultat.

FINANCEMENTS SPECIAUX

FS - Alimentation en eau (fonction 7101)
L’alimentation en eau se solde par un excédent de produits de CHF 55'797.37, soit un montant 
supérieur de CHF 27'962.37 au budget. Le résultat est influencé par les éléments suivants :

 Très forte augmentation des coûts d’entretien en raison de plusieurs fuites sur le réseau 
d’alimentation

 Non réalisation du projet de planification de la maintenance du réseau
 Encaissement important de taxes uniques
 Diminution de la contribution au Sester

FS - Assainissement des eaux (fonction 7201)
L’assainissement des eaux se solde par un excédent de produits de CHF 32'084.68, soit un 
montant supérieur de CHF 12'269.68 au budget. Les raisons de cet écart sont les suivants :

 Encaissement de taxes uniques
 Peu d’entretien du réseau d’assainissement
 Rectification de créances en péril

FS - Gestion des déchets (fonction 7301)
La gestion des déchets se solde par un excédent de produits de CHF 40'255.92, soit un montant 
supérieur de CHF 49'097.07 au budget, cela principalement en raison du report des travaux 
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d’assainissement de l’ancienne décharge de la forêt de Chaindon.

COMPTE DES INVESTISSEMENTS

Des investissements ont été consentis pour un montant net de CHF 1'092'773.78. Le budget 
prévoyait quant à lui des investissements nets de CHF 1'360'000.00. Plusieurs éléments 
expliquent cet écart :

a) Le report de travaux initialement prévus dans l’exercice 2022, soit :
 Réfection de la toiture de la halle de gymnastique pour CHF 200'000.00
 Bouclage de la conduite d’alimentation de la Rue du Stade, CHF 70'000.00

b) La réalisation de travaux prévus en 2021 ou non budgétés :
 Le projet d’étude de construction d’un bâtiment de l’enfance, CHF 104’500.00
 Achat d’un véhicule pour le service des eaux, CHF 39'300.00

c) L’écart d’investissements par rapport au budget initial :
 Pont de la rue du Bruye, projet budgété à CHF 450’000.00, réalisation CHF 474'000.00
 Réfection des conduites d’alimentation et d’assainissement de la rue des Prés et de 

Bonné, projet budgété à CHF 480'000.00, réalisation CHF 340'450.00
 Réfection de l’Aula de l’école secondaire

BILAN

Au 31 décembre 2022, le total du bilan s’élève à CHF 20'403'516.68 (année précédente CHF 
18'925'116.05).
 Le patrimoine financier se monte à CHF 11'267'395.25 soit CHF 856'501.70 de plus qu’au 1er

janvier (Principalement en raison de l’encaissement du bénéfice de la dissolution de la Sté 
CJV SA, et de l’achat de nouvelles parcelles à bâtir). 

 Le patrimoine administratif atteint CHF 9'136'121.43 soit CHF 621'898.93 de plus qu’au 1er

janvier. Les principaux mouvements ont été la mise en compte de l’amortissement ainsi que 
des investissements 2022.

 Les capitaux de tiers ont diminué de CHF 76'749.87 et s’établissent au 31 décembre à CHF 
6'636'666.70. 

 Les capitaux propres atteignent CHF 13'766'849.98, soit CHF 1'555'150.50 de plus qu’au 1er

janvier. La différence provient de l’attribution aux financements spéciaux ainsi que de 
l’attribution du résultat du compte général.

Brève analyse et constatations

 La politique mise en place lors des législatures précédentes porte ses fruits.
 L’augmentation du nombre de contribuables est très réjouissante et a un impact positif sur 

les recettes fiscales.
 Les derniers exercices comptables ont toujours été réjouissants et ont permis la mise en 

réserve de fonds importants qui permettront d’atténuer de manière importante l’impact de 
grands projets.

 Il faut relever la situation plus confortable de la Municipalité en termes de découvert de 
bilan. En effet, alors que les derniers plans financiers faisaient état d'une situation de 
découvert dans un avenir de 10 ans, cette perspective a reculé à 15 ans avec le bon exercice 
2022.

Questions : 
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M. Laurent Lüdi : Constate qu'un investissement de CHF 200'000.00 est prévu pour la 
rénovation du toit de la Halle de gymnastique, est-ce bien correct ?
YRO : Il s’agit d’un montant global, incluant une partie de rénovation, mais avant tout la pose de 
panneaux solaires.
MLU : Précise qu'il s'agit d'une erreur dans le rapport, ces CHF 200'000.00 sont prévus pour la 
rénovation du Toit de la Halle de tennis.

M. Laurent Lüdi : Constate un dépassement de crédit dans l'installation de la téléphonie et s'en 
étonne !
JMH : Il s’agit d’un montant total, respectivement un contrat pour toutes les institutions 
municipales (administration, écoles, etc..)

M. Laurent Lüdi : Constate dans les comptes une mise à disposition des installations 
municipales pour un montant de CHF 25'000.00, qu'est-ce que cela signifie ?
MLU : Il s’agit d’un montant qui représente le volume financier de la mise à disposition de nos 
infrastructures à titre gracieux aux sociétés locales. 

Question sur l'attribution en faveur du fonds
M. Laurent Lüdi : À quoi correspond cette attribution et ce fonds, est-ce que cela sous-entend 
que le Conseil municipal pourra acheter des biens-fonds comme il l’entend et avec cet argent ?
JMH / FTO : Non, il s’agit d’une réserve comptable.

Décision : Rapport de vérification :
Accepté à une très grande majorité

Décider de l’attribution de CHF 1’400’000.00 au fonds en faveur de la construction 
ou de l’achat d’immeubles d’utilité publique pris sur les revenus extraordinaires :
Accepté à une très grande majorité

Approbation des comptes 2022 :
Accepté à une très grande majorité, avec un avis contraire et deux
abstentions

Voter un crédit d'engagement de CHF 200'000.00 pour la réfection de
la conduite d’alimentation et d’assainissement des eaux de la
Grand-Rue

Le tronçon de conduites dont la réfection est proposée, comprend la partie entre la Route de 
Saules et la gare, soit une longueur d’environ 170 mètres.

Suite à plusieurs fuites d’eau ces dernières années et au prolongement du chauffage à 
distance, nous profitons de cette occasion pour remplacer les conduites d’eau existantes.

La répartition de l’investissement pour ces travaux s’effectue de la manière suivante:
 Environ CHF 200’000.00 - Financement spécial alimentation en eau
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Décision : Le point est accepté à la très grande majorité, sans avis contraire et 
quatre abstentions

Accepter le contrat liant la commune de Reconvilier au Parc naturel
régional Chasseral pour la période 2025-2031

Le Parc naturel régional Chasseral est un territoire et une organisation de développement 
durable reconnu par la Confédération suisse, les cantons de Berne et de Neuchâtel depuis 
2012. La naissance de son association remonte toutefois à 2001. Il est actuellement composé 
de 23 communes, 20 bernoises et 3 neuchâteloises.

Le Directeur du Parc Régional Chasseral, M. Fabien Vogelsperger, mentionne également que 
l’importance de l’extension étant de pouvoir englober dans le territoire du Parc, des sites 
touristiques et des manifestations d’importances régionales. C’est à ce titre que les ayants 
droit de la municipalité de Reconvilier, à l’instar des Communes voisines, sont sollicités pour 
se prononcer sur une éventuelle adhésion. Être un Parc Régional ne veut pas dire être sous 
une cloche et avoir pléthore de contraintes, mais au contraire, une chance de pouvoir 
développer des projets autour de thématiques écologiques, gustatives ou de préservation du 
patrimoine.

L’adhésion d’une commune à l’association Parc régional Chasseral s’élève à CHF 4.- par 
habitant et par an. Le Parc Chasseral est financé en grande partie par la Confédération et les 
cantons (Berne et Neuchâtel).

Question :
M. Denis Kaser : Est-ce que l’adhésion au Parc régional est compatible avec la situation au 
niveau des sols pollués de Reconvilier ?
FTO : une grande partie des sols a déjà été dépollué et c’est plutôt intéressant que le Parc 
s’intéresse à notre commune
FVO : Le travail d’adhésion a commencé il y a 3 ans et des études ont été menées pour savoir 
si les Communes remplissent l’ensemble des critères pour adhérer au Parc, à quoi nous 
pouvons répondre que oui, Reconvilier rempli tous les critères.

Décision : Le point est accepté à la très grande majorité, contre quatre avis négatifs 
et une abstention

01.1276.0001

Information concernant la délégation de tâches à une entreprise
externe pour les décomptes de production des panneaux solaires

Lors de l’Assemblée municipale du 12 décembre 2022, nous devons constater un vice de 
procédure et le point n’aurait pas dû être soumis au vote des ayants droit. L'article 32 de notre 
Règlement d'Organisation RO mentionne que sous le point "divers" de l'ordre du jour de 
l'Assemblée municipale, toute personne jouissant du droit de vote peut demander que le Conseil 
municipal inscrive un objet relevant de la compétence de l'assemblée à l'ordre du jour de la 
prochaine séance.
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Cette décision est de la compétence du Conseil municipal et elle n'est donc soumise à 
l’Assemblée municipale que pour information. Sachant également que selon notre RO, par son 
article 69 et son point c, le Conseil municipal peut attribuer un mandat à des tiers en dehors de 
l'administration, dans le respect de ses prérogatives financières mentionnées à l'article 6 du 
même RO.

Le Conseil municipal rappel les raisons de sa décision lors de sa séance du 2 février 2022 et de 
déléguer les compétences de facturation, décomptes et contrôles de la production d’électricité à 
l’entreprise SACEN et aux services industriels de Tramelan. (regroupement de consommation 
propre RCP)

 Le coût mensuel est de CHF 13.60 et qui inclut : 
 La facturation aux locataires
 La location des compteurs
 L’accès au système de contrôle de production photovoltaïque
 Service à la clientèle (à tous les locataires)

Le Conseil municipal a privilégié un principe de délégation de tâches plutôt que : 

 Louer les compteurs à l'entreprise BKW
 Relever les compteurs (mensuel, trimestriel ou semestriel)
 Contrôler les flux électriques et établir un décompte entre les locataires et BKW
 Facturer la consommation électrique (solaire et réseau)

Question : 
M. Roland Aeberhard : Ne remet pas le principe de l'installation des panneaux photovoltaïques 
en question, mais il s'interroge sur le bien-fondé du contrat de gestion des flux électriques. Selon 
lui, les Services industriels de Tramelan, partenaire contractuel, facturent la production 
d'électricité solaire à la Municipalité.
YRO : La production photovoltaïque est effectivement facturée à la Municipalité en tant 
qu'utilisateur de la salle, mais est restituée sous forme de crédit à la Municipalité en son titre de 
producteur. La distribution de l'électricité produite par les panneaux solaires est facturée à 
l'ensemble des locataires-consommateurs de la Salle des Fêtes (la Municipalité, UPC-Sunrise et la 
société de Tir) et ensuite créditée à la Municipalité. Le résultat est favorable pour la municipalité 
en termes d’investissement, le coût de l'installation solaire (uniquement panneaux 
photovoltaïques) est, après une année et 6 mois de production, totalement amortis pour un 
montant de l'ordre de CHF 70'000.00 (injection dans le réseau et versement de la subvention).

Décision : L'Assemblée en prend bonne note et ne formule aucune remarque, autre que 
celle de M. Roland Aeberhard, à savoir que le Conseil municipal devrait revoir 
son principe de délégation de tâches qui ne lui semble pas juste à-propos.

Divers

M. Roger Brun : Suite à l'information des arrêtés de comptes, souhaiterait connaitre 
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l'emplacement des parcelles mentionnées, soit : 2262, 2273 (1091 partagée)

Mme Christine Groslimond : remercie les Autorités pour le travail et les efforts consentis 
pour toujours défendre les intérêts de la collectivité et des citoyens, en particulier dans le 
cadre du dossier Avenir Berne Romande et le déménagement des institutions cantonales sur 
le territoire municipal.

M. Eric Schär : Souhaite exprimer sa colère et celle du tennis club de Reconvilier TCR en ce 
qui concerne la nouvelle offre sportive de la Halle de tennis. Sachant qu’aucun contact n’a 
été pris avec les utilisateurs du tennis avant qu’une décision ne soit prise, ceci est 
inacceptable. C’est tout bonnement un acte sournois. Il s’agit d’un très grave délit, ainsi 
qu'une mise à mal du club et des utilisateurs de l'établissement. Plusieurs semaines de 
réservation sont tombées à l’eau et ont dû être annulées. Le tennis club demande réparation. 
À cela, les Autorités sont interpellées pour qu'il puisse connaître le montant de la location de 
la Halle de tennis. Les citoyens, selon M. Eric Schär, sont l'organe de surveillance de la 
Municipalité et peuvent sanctionner les décisions. La halle de tennis a été victime d'un déficit 
de gestion, mais également de gestion déloyale. Une plainte a été envoyée à la Préfecture et 
une enquête a été ouverte à ce sujet.
YRO : En préambule, le Conseiller municipal en charge des infrastructures publiques 
mentionne que sa première séance en tant qu'Élu municipal en 2018, c'était avec M. Eric 
Schär, qui représentait le Tennis Club de Reconvilier. Ce dernier mentionnait déjà à l'époque 
que le TCR n'existerait plus dans 5 ans, les finances étant au plus bas et la motivation de ses 
membres en berne. De l’aide a été proposée, par la mise à disposition des 48 supports pour 
des panneaux publicitaires. Quand un investisseur propose plus de CHF 200'000.00 pour une 
remise en état et une diversification de l’offre, le Conseil municipal a été intéressé au projet. 
A savoir également, que dans l'ancienne halle, les trois courts représentaient 17500 heures 
de jeux possibles. Le CTR n'a réservé toutefois que près de 750 heures sur une année. 
Actuellement, avec un seul court, cela représentante 5800 heures de jeux disponibles et 
suffisamment d’heures disponibles durant les heures en soirée. Le Conseil municipal est à 
disposition et attend sa demande par écrit, afin de pouvoir statuer sur la possibilité d'y 
répondre.

Mme Marianne Gasiglia : Habitante de Dos la-Velle, elle constate une évolution de la 
quantité du trafic et l'augmentation des situations dangereuses, en particulier vers les virages 
sans visibilité. Le Conseil municipal est interpellé pour savoir si la modération du trafic est 
envisagée.
PBE : Le Conseil municipal est en adéquation avec cette question et informe les ayants droit 
que la Commission sécurité publique se penche sur cette problématique., en particulier sur la 
mise en 30km/h des routes du village et l’analyse des secteurs dangereux.

M. Marzell Niederhauser :  Depuis une année citoyen de Reconvilier, il souhaite remercier 
les Autorités pour l'excellent travail qui est fait tout au long de l'année.

Le Conseil municipal
PBE : Souligne la volonté du Conseil municipal et le dynamisme de son administration. À ceci 
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elle souhaite présenter le travail de fin de scolarité de M. Théo Zappella, qui a élaboré un jeu 
de piste dans le village. Un flyer est à disposition, sur lequel un QR Code vous permet 
d'accéder à toutes les informations.

Décision : Aucune

La séance est levée. Il est 21:50.

Au nom de l'Assemblée municipale

F. Torti                          M.-A. Léchot
Vice-président              Secrétaire
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